27. Правописание причастий.
Гласные в суффиксах действительных и страдательных причастий настоящего времени

      Запомните: выбор суффикса действительных причастий -ущ- (-ющ-) или -ащ- (-ящ-), а также суффикса страдательных причастий -ом- (-ем-) или -им- зависит от спряжения глагола, от которого образовано данное причастие.

	Суффиксы -ущ-, -ющ-, -ом-, -ем- пишутся 
	Суффиксы -ащ-, -ящ-, -им- пишутся

	в причастиях, образованных от глаголов I спряжения:
дремлющий (дремать —  I спр.)
шепчущий (шептать — I спр.)
читаемый (читать — I спр.)
	в причастиях, образованных от глаголов II спряжения:
строящий (строить — II спр.)
вертящий (вертеть — II спр.)
слышимый (слышать — II спр.)


Гласные перед н и нн в причастиях 
и отглагольных прилагательных

      Запомните: 
      — если причастие образовано от глагола на -ать (-ять), то перед н пишется -а (-я): увешать [image: image1.jpg]


увешанный, увешан; затеять [image: image2.jpg]


затеянный, затеян;
      — если причастие образовано от других глаголов, то перед н пишется е: засучить [image: image3.jpg]


засученный, засучен; оклеить [image: image4.jpg]


оклеенный, оклеен.
 Н и нн в суффиксах причастий 
и отглагольных прилагательных

      В соответствии с орфографическими нормами русского языка в суффиксах полных страдательных причастий всегда пишется нн (выглаженный, наклеенный), а в суффиксах кратких причастий — н (книга прочитана, обои наклеены). Сложности в правописании нн и н в причастиях связаны с необходимостью отличать причастия от отглагольных прилагательных, которые в полной форме обычно имеют одно н (глаженый костюм), а в краткой форме — столько, сколько и в полной (девочка воспитанная — девочка воспитанна).
      Для разграничения причастий и отглагольных прилагательных и выбора написания н и нн необходимо руководствоваться следующими правилами:

	НН пишется:
	Н пишется:

	1) если в слове есть приставка (кроме не-): загруженный, выстиранный
	1) если в слове нет приставки или есть приставка не-:
груженый, стираный, некрашеный

	2) если есть зависимые слова: груженная углем баржа
	2) если нет зависимых слов: груженая баржа

	3) если есть суффикс -ова- (-ева-), -ирова-: балованный, командированный
	3) в прилагательных кованый, жеваный (-ов-/-ев-) входят в состав корня

	4) если слово образовано от бесприставочного глагола совершенного вида: брошенный (бросить), купленный (купить)
Исключение: раненый, названый брат, посаженый отец, приданое невесты
	4) если слово образовано от бесприставочного глагола несовершенного вида: сушеный (сушить), моченый (мочить)
Исключение: данный, деланный, слышанный, читанный, виданный, виденный, желанный, нечаянный, невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный

	5) в кратких прилагательных (их можно заменить другими прилагательными или поставить в сравнительную степень): дети капризны и избалованны (более избалованны)
	5) в кратких причастиях (их можно заменить глаголами): вещь брошена (ее бросили),
дети избалованы родителями (их избаловали)


Не с причастиями.

Не с полными причастиями пишется слитно: невыдуманная история.

Если есть зависимое слово – раздельно: не выдуманная мной история.

Если причастие краткое – раздельно: история не выдумана.

